

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

INSERCCIONES.

SUSCRIPCIONES.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

Anuncios, reclamos y comunicados a precio convencional. La correspondencia toda al director gerente, calle del Rubio, 23, pral.

Madrid, 8 rs. Prov. 30 trim. Ult. y Estran. 72  
Las suscripciones y reclamaciones se hacen en la librería de D. Wenceslao Sagredo, Puebla, 6.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

OFICINAS. CALLE DEL RUBIO NUMERO 23

AÑO XXIV. NUMERO. 5727

MADRID. MARTES 5 DE AGOSTO DE 1873.

## VIAJE DIRECTO A FRANCIA

Las diligencias de D. Marcelino Ugalde entre Vitoria, San Sebastian e Irun, se despachan por D. L. Ramirez, calle de Alcalá, núm. 12.—Madrid.

**DILIGENCIA DE MARCELINO UGALDE y comp.**—Servicio diario y directo entre Vitoria e Irun en combinacion con los trenes exprés de España y Francia, se despachan, Alcalá 28, D. Julian Moreno.

## PRIMERA EDICION.

La Gaceta de hoy publica las leyes sancionadas por las Cortes sobre aumento de la Guardia civil; autorizacion a las diputaciones provinciales para organizar con los mozos de 20 a 25 años que no estén comprendidos en las reservas, un cuerpo armado que se denominará reserva de la provincia, y disponiendo que los resguardos al portador de la caja de Depósitos seguirán garantidos con renta perpetua, y distribuirán 6 por 100 de interés y 3 por 100 de amortizacion.

Hoy aparece en la Gaceta el decreto que habiamos anunciado nombrando gobernador civil de la provincia de Salamanca a D. José Herrarte (Herrante dice equivocadamente el periódico oficial.)

Se ha concedido al súbdito italiano D. Antonio de Ancona y Calascibetta de Carleones Altamirano la nacionalidad española.

Hoy publica la Gaceta el programa aprobado en 31 de agosto de 1867 para las oposiciones que se han de celebrar en Madrid con el objeto de proveer 35 plazas de segundos ayudantes médicos en el cuerpo de sanidad militar.

El plazo para la admision de firmas termina a las cuatro de la tarde del sábado 16 del actual.

Debiendo verificarse en el mes de setiembre próximo los exámenes para ingresar en la escuela especial de ingenieros de Caminos, canales y puentes, queda abierto hasta el 31 el plazo para la admision de solicitudes en la secretaria todos los dias no feriados, de nueve a doce de la mañana.

D. Manuel María de Basualdo, testamento de D. Manuel Barros y Prats, ha entregado en la depositaria del municipio de Madrid 329307 rs. 70 cént. que aquel legó en favor de los dos asilos de San Bernardino, colegio de San Ildefonso y las seis casas de socorro de esta capital, a razon de 36643 rs. 30 céntimos a cada uno de los nueve establecimientos espresados.

La temperatura máxima en Madrid fué ayer de 37.9 grados.

Ayer no llovió en ninguna provincia.

La sesion en las CORTES CONSTITUYENTES empezó hoy a las nueve menos cuarto de la mañana, bajo la presidencia del Sr. Pedregal, y con mucho menor número de diputados que ayer.

Se leyó una proposicion del Sr. Fantoni dando un voto de gracias a los voluntarios de Utrera, y siendo aceptada.

El Sr. Balbuena apoyó otra sobre desestanco del tabaco que tambien fué aceptada.

Quedó aprobado un proyecto de ley sobre suspension de pagarés contra el Tesoro.

Dióse lectura a un artículo adicional a los presupuestos que segun el Sr. Benítez de Lugo, no podía admitir la comision, siendo desechado.

El Sr. Avila presentó una enmienda, que fué aprobada, suprimiendo del presupuesto de Gracia y Justicia la cantidad destinada al ejecutor público.

El Sr. Perez Pastor apoyó otra enmienda sobre suspension de las cargas de justicia.

Fuó combatida por el Sr. Benítez de Lugo, y en votacion nominal tomada en consideracion por 49 contra 21.

Otra enmienda apoyó el Sr. Ochoa que fué aceptada.

Abierta discusion sobre el artículo con la enmienda, habló en contra el señor Ladico, y en pró el Sr. Ochoa.

Y se suspendió la sesion hasta las tres.

Ayer solo pudimos, en los momentos mismos de entrar en prensa nuestra edición de Madrid, anunciar en brevisimas palabras la rendicion de Cádiz, cuya noticia llegó a nuestros oidos con todos los visos de certeza, pero con poca claridad en los términos.

El suceso, cuya importancia no puede desconocerse, ha tenido completa confirmacion en los partes recibidos anoche por el gobierno y que trasladamos al pie de estas líneas.

El comandante general del departamento de la Carraca decia desde Puerto-Real:

«Ocupado San Fernando y Chiclana y entregados Torregorda y Cortaduras,

con 100 artilleros que están ya en Cuatro-Torres. Espero al general Pavia, y creo que la resistencia de Cádiz será corta. La Villa de Madrid custodiada por buques extranjeros hasta que se la traiga al arsenal.»

—Otro telegrama del mismo punto, recibido posteriormente, decia:

«Con referencia a noticias traídas por el patron de un barco que llega en este momento de Cádiz, se sabe que los insurrectos se baten unos con otros. Los artilleros se han apoderado de los principales puntos, arrojando la bandera roja. El comité de salud pública intentó fugarse, pero lo impidieron. Ha entrado la escuadra inglesa.»

—Hé aquí ahora las noticias telegráficas que sobre los mismos acontecimientos trasmitia al gobierno el gobernador de Málaga:

«Por el vapor Alegria llegado de Cádiz se sabe que ha dimitido Salvoochea la presidencia del comité de salud pública, mandando antes retirar a los voluntarios de San Fernando. Pavia ocupaba este punto, Puerto-Real y la Carraca. En Cádiz se ha prohibido la salida a todo el mundo a escepcion de los extranjeros. Se ha exigido a los comerciantes una gran cantidad de dinero, y habiéndose negado estos a entregarlo, se les ha constituido en prision, amenazándoles además con la perdida de sus vidas y atropello de sus familias. Gran desmoralizacion entre los jefes e individuos del comité. Gran pánico entre los habitantes. La Villa de Madrid custodiada por buques extranjeros.»

Han corrido noticias posteriores de haber terminado todo en Cádiz.»

—El siguiente despacho de D. Manuel Rancés y Villanueva adelanta algo más en sus noticias:

«El comité de Cádiz resignó en el cuerpo consular. Este manifestó un grande empeño en que aceptara la presidencia de la junta provisional formada al efecto, moviéndome a deferir a esta exigencia la evitacion de que tuvieran necesidad de desembarcar las tropas extranjeras. Para formar parte de la junta lo fueron tambien los señores brigadier Tacón y D. Angel Dacarrete.»

El brigadier Tacón ha sido nombrado gobernador militar, habiéndosele presentado los oficiales de reemplazo y siendo reconocido por la artillería. Esta, animada de buen espíritu, como tambien la mayoría de la milicia. No temo que peligre el orden. Enviadas comunicaciones a los generales Arias y Pavia para que envíen fuerzas.»

Hombres de todas procedencias han formado una junta provisional hasta la llegada de las autoridades. Los consules han dado una alocucion al pueblo. La junta hará lo mismo. Las tropas serán bien recibidas.»

—Otro telegrama del comandante general de la Carraca, dice así:

«Verificada en Cádiz reaccion, apoyado comercio en la artillería, que al fin ha vuelto a su deber. Preso comité revolucionario y formada una junta por el cuerpo consular, que ha resignado en mí. Inmediatamente envié al general Rivera con toda la fuerza que tenia de infantería de marina, infantería y caballería. La bandera española ondea en Cádiz, y Cádiz reconoce al gobierno constituido. Espero al general en efe. Felicito a V. E., felicito al gobierno.»

—El general de marina daba, por último, los posteriores detalles en el siguiente telegrama:

«Nuestras tropas están en Cádiz. El fuerte de San Felipe las ha saludado al llegar, y los buques y la fragata americana saludan tambien el pabellon español. El general Pavia ha continuado con sus tropas a Cádiz. Considero pacificada por completo la provincia, quedando solo que lamentar los destrozos hechos por los enemigos de la sociedad.»

—Por último, el general Pavia, desde su cuartel general en la estacion de Cádiz, decia a las once y diez de la noche:

«Acabo de llegar a la estacion de Cádiz, y he tomado posesion de esta plaza sin resistencia alguna.»

La seccion del jurado internacional de la esposicion universal de Viena, correspondiente al grupo 26, despues de examinar con la mayor detencion la coleccion de publicaciones geodésicas de nuestro instituto geográfico, ha otorgado a este establecimiento científico, por unanimidad de votos, una medalla de progreso.

Ha sido nombrado jefe de la seccion administrativa de la administracion económica de Málaga, D. Francisco de Paula Chacon y Diaz.

Las noticias telegráficas de Valencia recibidas durante la última noche, si bien no adelantan demasiado, no dejan de ser satisfactorias. Hé aquí un telegrama fechado en Alcaira:

«Los insurrectos de Valencia no escuden de unos 3000 internacionalistas y forasteros. La junta toma todos sus acuerdos reunida en la catedral. Los sublevados han fusilado a D. Mariano Aser, capitán de tiradores de la compañía de veteranos voluntarios, y per-

sona de confianza y carácter en el partido republicano de Valencia a pesar de los esfuerzos que para impedirlo hicieron el diputado Luch y el capitán Macó. La ciudad desierta y entregada completamente a los rebeldes.»

Segun noticia dada por persona que pernoctó en Valencia al anochecer un proyectil hueco de las baterías cayó en un torreón de la torre de Cuarte, produciendo una explosion de pólvora, causando la muerte de algunos insurrectos y el artillero que dirigia la pieza colocada en dicha torre por los sublevados.

Se van recibiendo interesantes detalles de la heroica resistencia hecha por el arsenal de la Carraca con los sublevados de San Fernando y de Cádiz.

La actitud del elemento joven de la marina decidió la resistencia contra los sublevados. Una carta de Puerto-Real dice que juramentados todos para matar al que tratase de entregar las armas, se dispuso la ocupacion de dicho pueblo (Puerto Real) por 230 soldados de marina y tres lanchas cañoneras que lo tomaron sin resistencia el día 22 a las once de la mañana, hora en que el arsenal rompió el fuego de cañon provocado por la agresion de los voluntarios que impedian con sus fuegos a 50 soldados y una cañonera cortar el puente de la línea férrea inmediato al de Zuazo. En el arsenal se pusieron en batería de 50 a 60 cañones en varios sitios para batir las de los insurrectos y cooperaron eficazmente al objeto los ocho buques de guerra, la fragata Navas, y los vapores y guletas Cádiz, Diana, Liniers, Piles, Colon, la Bilbao y Concordia: todas las baterías de los insurrectos fueron desmontadas menos la de puente de Zuazo, que apoyada en un punto tan bien constituido y fuerte, no se dominaba por las baterías del arsenal más bajas: la puntería de acierto en los tiros ha sido de parte de los defensores del orden tan admirable, que el Cádiz desmontó al primer disparo una batería, y otro tanto hizo la Diana, y un cabo de cañon de la Navas se propuso y consiguió con un solo tiro echar abajo el asta de bandera roja enarbolada por los insurrectos.

«El día 23, dice la misma carta, empezó el fuego a las tres y media de la mañana, siguiendo la misma fortuna para los leales que no recibieron daño alguno del enemigo, lamentando únicamente dos marineros muertos y el comandante de las Navas, herido por la explosion de un cañon que reventó. El fuego duró hasta las ocho, y continuando el 24 a la misma hora que el anterior, cesó a las once de la mañana para escuchar al consúl de los Estados Unidos y al de Turquía, que salieron de Cádiz con proposiciones al general.»

Dicho señor, íntimo de Salvoochea, se propuso más que una mision humanitaria ganar dos dias de suspension, para que los insurrectos llevasen de Cádiz municiones de guerra y nuevos cañones, pues no otra cosa puede suponerse al saber que despues de dos dias en que tan brillantemente se habian portado esos valientes marinos, toda la mediacion que se les proponia era rendirse con los honores de guerra, cuando estaba demostrada ya la imposibilidad de que los voluntarios pudiesen tomar el arsenal.»

El fuego no volvió a romperse hasta la mañana del 28. De la isla no se tenían a aquella fecha noticias exactas respecto a las bajas, pero segun cálculos fundados por las muchas baterías que se les habian desmontado y el acierto tan general de los tiros que han sufrido, confirmado por algunas mujeres escapadas de allí, han tenido grandes bajas, aumentándose con desavenencias y luchas entre ellos por las noches.

El 27 al amanecer tuvo noticia la guardia civil que Carrasco, el diputado por Jerez, se encontraba próximo al Puerto con gente armada, dispuesto a hostilizar a las fuerzas del ejército que ocupaban aquellos puntos y a sublevar a Jerez; en efecto, le encontraron en un cortijo que llaman el Presidio, a una legua del Puerto, hacia Sanlúcar, y parapetado aquel con su gente en el caserío para defenderse, llegó una pieza de artillería que con sus certeros disparos les obligó a abandonar la posición y a emprender la huida, siendo muertos 8 ó 9 y cogidos 78 con su jefe, 35 caballos y armas. Carrasco fué trasladado a las Cuatro Torres de la Carraca, con Portela, gobernador que fué de Cádiz.

Con el anterior hecho habia coincidido la muerte de Mota, alcalde de San Fernando y uno de los principales motores de aquellos tristes sucesos, que sucumbió de un caso de granada y fué enterrado el 28.

El 29 empezó el fuego a las seis y media y duró hasta las ocho, sin otro incidente que el haber sido desmontado un cañon de la Bilbao y un astillazo haber herido a un marinero.

Esta carta ó más bien diario, concorre con los siguientes párrafos:

«Día 30.—Se espera con impacienta la llegada de la columna, para atacar a la bayoneta a unas fuerzas que no pueden rendirse de otro modo, dadas sus

posiciones y la impunidad con que reciben el cañoneo de la Carraca. Hoy ha empezado el fuego a las ocho, y nada más puedo añadirle. Por el poco tiempo de que puedo disponer cierto esta, sin perjuicio de comunicarle el desenlace de estos sucesos, que le repito serán, como el 68, el principio de otro orden de cosas.»

Continuó este en el momento que sabemos la salida del tren directo para esa; ayer y hoy mucho cañoneo. Los insurrectos con más puntería han hecho algun daño a los buques; pero solo un herido ayer; el ánimo de los leales, tan levantado, que ayer al mismo tiempo que sufrían un fuego terrible toraban los oficiales una de las reses destinadas a su alimento. Hay escasez de pólvora y no queriendo gastarla en balde, se espera la columna de esa para tomar las posiciones. Ayer por la mañana se presentó en bahía la fragata Villa de Madrid y dicen que habiéndola hecho un disparo las baterías de Cádiz, la marinería del buque se sublevo amarrando a los oficiales que encerraron luego en un castillo de Cádiz. La tripulacion desembarcó entre el estrépito de los federales que con este suceso favorable se envalentonaron; hay quien cree que el caso del buque está en poder de la marina inglesa surta en aquel puerto.»

Los jefes del movimiento de Granada telegrafaron a los diputados de aquella provincia solicitando un arreglo que ni estos ni el gobierno parecen dispuestos a aceptar.

Parece que en una larga conferencia telegráfica celebrada anoche por los diputados Garrido, Almagro, Velasco, Moliner y otros con los de la ciudad, hubieron de espresarles terminantemente que no habia otra solucion que rendirse con las siguientes condiciones: Devolver los fondos ilegítimamente recaudados; suspender y anular todos los acuerdos del comité; reorganizacion de la milicia; sujetar a los tribunales a los que hubiesen cometido delitos.

Si las condiciones son aceptadas, es posible que marche a aquella capital una delegacion de los diputados de aquella provincia.

La Epoca ha recibido cartas de Sevilla en que se dice que la vispera de la sumision de la ciudad pasó el general Pierrard el río a caballo por el vado de los Gerónimos: el caballo se ahogó y el general se salvó milagrosamente.

Desde entonces, añade la Epoca, no hay noticias suyas; pero se supone que lo recogeria algun buque mercante y lo conduciria a Cádiz ó a Lisboa, no habiendo tenido tiempo para que se sepa su llegada a esta última ciudad.»

Parece que Salvoochea y toda la junta revolucionaria de Cádiz está en poder de las autoridades del gobierno.

El general Pavia, con parte de las fuerzas de su mando, hizo ayer tarde, a última hora, su entrada en la ciudad de Cádiz, siendo recibido por toda la poblacion con un entusiasmo indescriptible. La ciudad estuvo iluminada y colgada en señal del inmenso regocijo de que estaban poseídos los habitantes por la feliz terminacion de aquel sitio.

La situacion de Cartagena era grave, respecto de los insurrectos, segun las noticias recibidas anoche, temiéndose una colision entre los mismos sublevados. El gobernador de Alicante decia ayer al gobierno:

«Ha llegado a esta el consúl alemán en Cartagena, Sr. Spotorno, de paso para Madrid. Va encargado de una mision cerca del gobierno, con objeto de hacer presente que los comandantes de los buques extranjeros esperan sólo sus indicaciones para efectuar la entrega de las fragatas Vitoria y Almansa, cuyas tripulaciones, desarmadas, han sido ya desembarcadas. Las fragatas están en Escambreras; se dice que Pernas está preso. El general Contreras ha pedido al comandante de la Federico Carlos que no lo desembarque en Cartagena. La desanimacion en aquella ciudad era grande.»

Por personas llegadas de Arjona sabemos la actitud resuelta que todos los vecinos han tomado para conjurar el movimiento demagógico que por desgracia está tan arraigado en Andalucía. Todos los hombres honrados, sin distincion de clases ni colores, se han unido, y tomado las armas ante la gravedad de las circunstancias; evitando así las visitas de Peco y sus sectarios, instalados en Andújar, imponiéndose con su actitud a las exigencias de dicho cabeceilla.

El jueves 7 del corriente, a las doce de la mañana, se verificó la subasta para las obras de la nueva Bolsa. El acto tendrá lugar en el local que provisionalmente ocupa esta, calle del Barquillo, número 8, Circo de Paul, donde están de manifiesto los plan y pliegos de condiciones.

Segun telegrama del capitán general de Zaragoza, la faccion Calvo ha sido

completamente dispersada por la columna del comandante Guerrero. Se han presentado cuatro quintos del pueblo de Arriño que pertenecian a dicha faccion.

No es cierto que el coronel Rokiski haya sido hecho prisionero por los carlistas como ha indicado algun periódico. Cartas recibidas en Madrid de dicho jefe, fechadas en Peralta a 1.º del mes actual, prueban que se hallaba entonces al frente del regimiento de Pavia que está a sus órdenes.

El capitán general de la Coruña, dice en telegrama que una partida carlista, que pernoctó en Castroverde, se ha apoderado de 1000 pesetas, 190 sellos de franqueo y 240 kilogramos de tabaco. Han salido fuerzas del ejército en su persecucion. La faccion Saavedra ha sido batida y disuelta en varios grupos, siendo el mayor de 25 hombres.

Ha fallecido en la Habana D. Celerino Sanchez Salvador, hermano del actual gobernador de Burgos, D. Eladio Lezama, el cual habia sufrido hace poco la irreparable perdida de otro hermano, D. Manuel Sanchez Salvador, comandante de infantería y capitán de artillería, muerto heroicamente en la jurisdiccion de Puerto-Principe al frente del enemigo.

La Iberia llama la atencion sobre los peligros que ofrece la situacion de Puerto-Rico, por la influencia que van teniendo allí los elementos contrarios a España.

Leemos en la Igualdad: «Se ha descubierto que los agentes carlistas tratan de fomentar por todos los medios posibles la insurreccion de los cantones para que se declaren independientes, a fin de distraer las fuerzas del gobierno destinadas a su persecucion.»

En Tortosa han causado grande escitacion estas maquinaciones de los carlistas, que afortunadamente han fracasado por completo.»

Segun telegrama del gobernador de Valladolid, un horroroso incendio ocurrido ayer tarde ha reducido a cenizas una gran casa. A la una de la madrugada quedó dominado el siniestro, habiendo resultado tres heridos graves de quemaduras. No hay aun detalles.

Dos fragatas extranjeras custodiaban en Escambreras a la Vitoria y Almansa, allí fondeadas, y prohibiendo la salida a todo buque de guerra. En una de ellas se encuentran Contreras y Pernas prisioneros.

El telegrama de Bilbao leído ayer tarde a las Cortes, dice así:

«Bilbao 3 (6 mañana). Ministro Guerra general Rey, jefe y capitán general. — A las diez mañana de ayer supe que Baston con 800 hombres atacaba Portugalete, defendido por 240 voluntarios Novuillas. Marcho inmediatamente con 800 hombres, siguiendo despues otros tantos: desalojado el enemigo de todas sus posiciones, siendo nuestras pérdidas diez muertos, todos de Novuillas, 19 heridos, en ellos de gravedad un capitán de Segorbe y diez y siete contusos: los del enemigo más que dobles. He dejado guarnecido el pueblo, y se procede actividad a fortificarlo convenientemente.—General Lagunero.»

## SEGUNDA EDICION.

Hoy recibimos los siguientes despachos telegráficos:

Paris, 4.  
En la Bolsa se han cotizado:  
El 3 por 100 francés, a 56.95.  
El 5 por 100 id., a 91.20.  
El exterior español, a 19 7/8.  
Consolidados ingleses, a 92 13/16.  
En el Bolsin se ha hecho:  
El exterior español viejo, a 19 2/16.  
El interior español a 15 11/16.  
Bruselas, 2 (retrasado).

La cámara de representantes aprobó ayer por unanimidad el tratado de comercio entre Francia y Bélgica.

Paris, 4.  
El conde de Paris ha ido a Viena con objeto de visitar al conde de Chambord.

El periódico la Prensá, ocupándose de este viaje, dice que no tiene mas objeto que un acto de deferencia del príncipe de Orleans al jefe de su familia. Añade que la solucion de las cuestiones políticas será reservada a la Asamblea por medio de una especie de convenio tácito.

Nueva-York, 4.  
Ha estallado un grande incendio en Portland (Oregon), quedando destruidos 368 edificios.

Viena, 4.  
En la esposicion universal ha ocurrido un incendio, quedando reducida a cenizas la casa de los aldeanos de Alsacia.

Londres, 4.  
La Bolsa ha estado hoy cerrada.

Fabra.



Los fogoneros y maquinistas de Barcelona se han separado de la Internacional. Igual resolución han tomado los pintores.

El cabo de agentes municipales de Salamanca, D. José Vicente, nos escribe desmintiendo la noticia de que los individuos de dicho cuerpo hayan tomado parte en los sucesos de aquella capital.

Parece que, invitados para asistir al banquete con que van a obsequiar al Sr. Castelar varios individuos de la mayoría, los diputados radicales se han excusado por creer que, dada su actitud, no estaría bien que se significaran en un acto que no puede menos de tener una importancia política determinada.

En una de las últimas sesiones celebradas por la asamblea cantonal de Granada, un ciudadano se levantó a pedir que se llevase adelante el empréstito y que se vendieran las fincas de los ciudadanos que han abandonado la población. Habiéndole preguntado un compañero que quien iba a comprarlas, contestó el autor de la proposición: Se rifan.

El coronel alcalde de Jerez ha prestado grandes servicios en su cargo y ha sabido mostrar habilidad bastante para entenderse con la junta revolucionaria de Sevilla, que le suponía a su lado, y parece que envió algunos socorros a la marina de la Carraca.

El gobierno se propone conceder varias recompensas muy merecidas a los bravos marinos que han espuesto su vida por conservar fieles a su deber. El Sr. Rodríguez Arias parece que como ya habíamos anunciado, obtendrá un ascenso.

Dice una carta que el ciudadano Maurel, presidente del cantón granadino, ha presentado a la asamblea cantonal la proposición siguiente:

Sacar la reserva desde luego. Marcharse a Cádiz con ella, y los milicianos a retaguardia, a fin de que impidan a los individuos de la misma retroceder, en cuyo caso se les autoriza para fusilarlos.

Armer de nuevo a los cordobeses y llevarlos consigo, a fin de unirlos con las fuerzas de Salvachén y engrosar así las filas insurrectas de Cádiz. Venir a Madrid con estas fuerzas, quitar los individuos del gobierno llevándose los intransigentes al Norte y acabar con la insurrección carlista.

Un colega dice que hay motivo para creer que el general en jefe del ejército del Norte ha pedido un refuerzo de 8000 hombres. Y tanto como hay motivo. Como que hacen falta.

Los ejércitos de oposición a las plazas de médicos higienistas del gobierno civil de esta provincia se verificarán dentro de pocos días, pues según la convocatoria, ocho días después de terminar el plazo señalado para la presentación de solicitudes, deben celebrarse las oposiciones.

Según nuestras noticias parece que ya está formado el tribunal y ocupándose activamente en la revisión de los expedientes de los oposidores.

Ya está completamente terminado el arreglo del cuerpo de orden público, al que el gobernador civil Sr. Hidalgo ha dotado de un personal apto y de buenos antecedentes, poniendo para ello gran cuidado en la admisión de los individuos que lo han solicitado.

Leemos en el Imparcial: «La nota acordada por la Epoca respecto a la existencia de trabajos para buscar un nuevo rey, es originaria de una correspondencia de Londres que publica el Diario de Barcelona, dando de barato que a estas horas se halla ya en Prusia un diplomático español encargado de sondear la opinión pública a favor de la candidatura del príncipe Hohenzollern.»

Como la Epoca y el Diario de Barcelona tienen candidato al trono, su apresuramiento en recoger cierta clase de noticias es algo parecido a la alerta del centinela de una plaza sitiada.

El general Pavía participa ayer al gobierno que en la madrugada salió de Puerto Real, dirigiéndose a San Fernando con todas sus fuerzas. El general iba a la vanguardia con un tren de batir, compuesto de 80 piezas, e improvisado perfectamente por el coronel López Pinto. Los propósitos del general Pavía eran llegar a San Fernando y hacer hoy un movimiento preventivo; pero habiendo sabido que los artilleros de Cádiz se habían puesto en frente de los sublevados y adhiriendo al gobierno, siguió con dirección a aquella capital para tomar parte en el movimiento local.

Los resultados que el telegrama dejaba esperar los referimos en otro lugar. Las tropas de la división recomponían las vías férreas y telegráficas que al paso encontraban destruidas.

La Discusión expresa hoy sus entusiasmos ante el vencimiento de la insurrección en todas partes y el dominio de la fuerza que ha de restablecer el orden. El colega federal, al consignar su satisfacción, declara que el triunfo es

esclusivamente de los republicanos, puesto que supone que republicanos son todos los elementos que han dominado la rebelión, sin que otros estranos hayan sido admitidos por el gobierno de la república.

Dice hoy la Prensa: «Los Sres. Olózaga (D. José y D. Justino), después de manifestar a nuestros amigos de Bayona su completa conformidad con la actitud patriótica adoptada por nuestro partido y por los hombres de procedencia radical, han dirigido una espresiva carta al ilustre y bravo marino Sr. Tapete, para que en representación de ambos haga al gobierno los ofrecimientos que estime oportunos, dispuestos como se hallan a secundar todo propósito noble y liberal, que tienda a salvar a nuestra patria de los horrores en que hoy se agita y de los que por esta causa pudieran sobrevenir mañana.»

Once edificios de los más notables de Granada habían acordado demoler los intransigentes de aquella ciudad; pero por fortuna parece que la mayor parte se han salvado de la destrucción.

Las tripulaciones de las fragatas Victoria y Almansa han sido desembarcadas. Parece que la Numancia y la Mendizábal tratan de salir del puerto de Cartagena para socorrer a aquellas, pero sin resultado. Los intransigentes se han quedado sin barcos.

La hoja que con el título de La Última hora ha empezado a publicarse parece que pertenece a los redactores del periódico el Gobierno y es una parte del mismo.

Suscrita por los diputados Sres. Muro, Alegre, López Santos, Oyon y Moreno, se ha presentado ayer tarde a las Cortes la siguiente proposición: «Las Cortes Constituyentes desearán vivamente que termine la insurrección cantonal de algunas poblaciones sin mayor efusión de sangre y sin que se reproduzcan luchas siempre inútiles entre el ejército republicano y el pueblo también republicano, escitan a los que se hallan en armas a que las depongan, seguros, seguros de que serán en breve disueltas y votadas la Constitución federal y las reformas que el país exige, sin necesidad de acudir para plantearlas al recurso extremo de las armas, que todos debemos emplear contra los partidarios de los estados del oscurantismo, contra los eternos enemigos de la libertad.»

En medio del lastimoso estado de nuestro país, es verdaderamente consolador leer en los partes que se reciben de Viena, los triunfos que España alcanza en la oposición, donde nuestro pabellón queda a una altura digna entre los de las naciones más civilizadas.

Después de dar a conocer el éxito que ha obtenido allí el brillante cuerpo de ingenieros militares, tenemos noticia de que han obtenido igual premio la medalla de mérito, los obreros en bruto y los obreros afinados en las fabricas de Sierra Nevada, pertenecientes a la compañía Anglo-española de carbón, de que es director gerente en España el honorable D. Pedro de la Puente y Apezchea, fundador de aquellos establecimientos y propietario en muchas minas, cuyos productos han merecido aquella honrosa distinción.

La colección mi cro, me alingica, presentada por estos señores, ha sido regalada por los mismos a S. M. el emperador de Austria.

Llamamos la atención de nuestros lectores a la cita el anuncio que en el lugar correspondiente de este número publica la empresa de Exposiciones acerca de la que celebrará en el próximo otoño.

Hemos recibido una carta de Cádiz remitida a Lisboa por el vapor inglés Britannia, fecha 31 de julio, dándonos curiosos pormenores del movimiento insurreccional de aquella plaza.

El cantón de San Fernando por los voluntarios y alguna artillería del ejército, la marina se hizo fuerte en el arsenal de la Carraca, permaneciendo fieles al gobierno los buques Navas de Tolosa, Diana, Colon, Liniers y Piles, al mando del contramaestre Arias.

Los barcos mencionados se estacionaron a la entrada de Caño que divide el arsenal de la Isla y los voluntarios se posesionaron de las baterías frente al mismo.

Después de haber estado 10 días, con solo el ir y venir de los, no ha dejado de oírse el estampido del cañón ni un momento. Los únicos que podían ir y volver a San Fernando eran los de la asociación de la Cruz roja, y no se ha consentido la salida de equipo ni bultos.

A pesar de esta prohibición el vapor Britannia marchó a Lisboa atestado de viajeros hasta encima de cubierta, sin poder llevar estos más ropas que la puesta. Los comandantes de la marina extranjera habían acordado que si el orden se alteraba, saltarían a tierra sus tripulantes para proteger al vecindario pacífico e indefenso.

Cuando llegó, procedente de Barcelona, insubordinada la fragata Villa de Madrid fué encerrada en un castillo la oficialidad, en cambio los tripulantes basearon las cañes en trío con bandas de música, y las campanas se echaron a vuelo.

La junta esperaba la llegada de la Victoria y la Almansa para atacar a los buques leales y a la marina del arsenal.

El alcalde de S. Fernando, Sr. Mota, murió a causa de haber reventado un mortero viejo, al cual habían echado doble carga.

Completa paralización de los negocios. La junta había decretado:

1. Aplazamiento de los vencimientos mercantiles. 2. Cobranza de un trimestre de contribución.

Un impuesto de guerra, al comercio de 4000 rs. diarios.

Tres por ciento sobre sus rentas a los propietarios. Rebaja de precio del tabaco.

Los marinos, oficiales de reemplazo del gobierno militar han tenido que fugarse para no ser víctimas de los insurrectos.

El jefe de la columna que sostuvo la acción de Villaró, D. José Costa, nos escribe desde Bilbao para rectificar el error en que ha incurrido la Gaceta al transcribir un telegrama remitido al ministro de la Guerra, por el general Laguarda, en el que aparece haber perdido las dos piezas de artillería la citada columna en la acción ocurrida el 19 contra todas las facciones de Vizcaya reunidas.

Como ese telegrama, dice el Sr. Costa, no ha sido redactado por el espartaco general en la forma que se lee, por no ser cierta la pérdida de las dos piezas, ha recurrido dicho Excmo. señor al ministro de la Guerra para que se rectifique ese error, que empaña el valor de todos los que en aquel día combatieron a mis órdenes, y singularmente al que tiene el honor de dirigirse a V. como jefe que mandó la acción.

A la carta acompaña copia del parte dado por el Sr. Costa, y en efecto, de él no aparece la pérdida de los cañones.

He aquí los párrafos en que se da cuenta de las pérdidas sufridas por una y otra parte:

«Esta brillante jornada, contra tan numerosa fuerza, ha costado a la república pérdidas de consideración, consistiendo en 11 muertos, 34 heridos entre oficiales y tropa y 13 estraviados, como más oportunamente detalló a V. E. en la adjunta relación, y entre los primeros figura el capitán ayudante de cazadores de Alma de Tormes, D. Blas García Samitier, valiente oficial que cayó de dos balazos a la cabeza de su batallón.»

El enemigo ha tenido grandes pérdidas, pues solo en uno de sus parapetos de las Peñas de Murrioz se han encontrado hasta 41 muertos, siendo considerable el número de heridos que la Cruz roja ha transportado a Castillo Elajaveta, Duna y caseríos que componen ambas ante-iglesias, y muchos más los que se les ha dispersado.

Se han remitido al general en jefe del ejército de operaciones en Valencia, 800 bombas, 1000 granadas, 4000 kilogramos de pólvora y 750000 cartuchos para fusiles de distintos sistemas, cuyos efectos habrá recibido esta mañana.

Varios de los diputados que con más empeño han abogado por la no suspensión de las sesiones se han ausentado ya de Madrid, dejando a sus colegas la molestia de sufrir los intolerables cañones de estos días.

Ayer recibimos un telegrama de Barbastro por el cual se nos comunican los siguientes términos: «Comandante, Medrano.»

Son tristes los detalles que se van sabiendo de lo ocurrido en S. Fernando. Las exacciones, los insultos y los malos tratamientos no tienen número. Las prisiones de indefensas mujeres para que sirvieran de rehenes eran no pocas. La emigración de noche, numerosa, y muchos teniendo que comprarla a peso de oro.

No es cierto que haya regresado a esta capital el diputado D. Luis Blanc. Dicho señor se encuentra en Barbastro con su familia.

La se ha publicado el primer tomo de las Obras de Aristides, que forman parte de la Biblioteca filosófica publicada por la casa editorial de Medina y Navarro. Como sucedió con Las obras de Platon, cuyos ejemplares se agotaron a poco de publicarse, las de Aristides, de las que solo se hacen 500 ejemplares por suscripción, no llegarán a pensarse a la venta, pues faltan ya muy pocos suscritores para completar aquel número.

La obra con la cual abre sus puertas el elegante teatro del Recreo, es una zarzuela, arreglo del francés, en dos actos, por el acreditado escritor Sr. Lustonó, música del maestro Villamala. A propósito, y ya que hablamos de este teatro, debemos manifestar que nos consta positivamente que el único y esclusivo empresario del mismo es el dicho Sr. Villamala, sin que tengamos que ver ninguna otra persona.

Varios vecinos del barrio de Salamanca y las muchísimas personas que frecuentan tan populosa localidad, nos han manifestado los inconvenientes y

perjuicios que les causa, que los coches del tram-via no comiencen su salida hasta las ocho de la mañana, debiendo verificarlo, particularmente en la estación actual, a las seis de la misma, con el fin de evitar el excesivo calor a las personas que en las primeras del día tienen que pasar a Madrid. Asimismo nos ruegan llamemos la atención sobre la circunstancia de que los coches no circulan por la mañana con la regularidad que lo hacen por las tardes y sobre el abuso de permitir en el interior de los carruajes más personas que las marcadas en el reglamento, lo cual produce mucha incomodidad a los viajeros.

TERCERA EDICION.

Hoy recibimos de nuestro correspondiente en el ejército de Andalucía la siguiente carta: «Sevilla, 3 de agosto.»

Las investigaciones llevadas a cabo por las autoridades, tanto civiles como militares, que están al frente de esta provincia, van dando por resultado el que se descubran nuevos y terribles proyectos que los insurrectos se proponían emplear contra las personas pacíficas y honradas. Es general la creencia de que si las tropas del general Pavía hubieran demorado su entrada veinticuatro horas más, esta hermosa ciudad hubiera quedado convertida en un montón de ruinas.

Los insurrectos, aleccionados por ciertas personas que vinieron hasta del extranjero, con el objeto de contribuir a la ruina de España, no solo rociaron con petróleo las muelas, esas que han sido pasto de las llamas, sino que bañaron otras con el mismo líquido y las llenaron de materias inflamables, esperando que al menor contacto estallaría el incendio consiguiente. Por esta razón los ingenieros tuvieron que acudir a tiempo a sofocar más de un incendio, producido por dichas causas.

Parece que el objeto de los intransigentes consistía en reducir a cenizas, por medio del petróleo, todas las casas de que fuera apoderándose la tropa.

Son muchas, sin embargo, las familias que han quedado reducidas a la miseria en el Barrio de San Bartolomé y en los sitios donde tuvieron lugar tan atroces escenas, a los cuales acudieron todos los días un público numerosísimo deseoso de contemplar de cerca tanta devastación y tantos horrores causados por el incendio.

Continúan haciéndose algunas prisiones y es ya muy considerable el número de detenidos en la cárcel pública. El pueblo pide justicia, justicia y solo justicia, y es de creer que el gobierno, atendiendo a sus propios intereses, no desista tan justa petición.

Se ha constituido el ayuntamiento interino, que ha de funcionar hasta tanto que se legalice la nueva situación.

El general en jefe no descansa a ninguna hora. Dotado de una actividad prodigiosa, al mismo tiempo que dicta las órdenes necesarias, se ocupa en distribuir su división de la manera conveniente y en reunir el tren de batir que ha de llevar a Cádiz.

Ayer salió a recorrer los pueblos de Arahal, Marchena y Paradis, con ordenes terminantes y precisas para que la ley y la justicia sean respetadas en todas partes, el coronel Sr. Molina, al frente de cuatro compañías de ingenieros, dos de carabineros, una batería y una sección de la guardia civil. La columna regresó al breve.

Durante los días 28, 29 y 30, los presos del correccional de San Agustín trataron de escaparse, aprovechando aquellos momentos de confusión y de espanto. Para ello, y en número de más de 400, arrancaron puertas y cancelas, rompieron muros y arrollando a cabos, empleados y capataces, se encaminaron hacia la puerta de salida, pero gracias a la entereza del comandante Sr. Conradi, que se puso a la cabeza de sus subalternos, el túnel quedó calmado y los principales instigadores fueron encerrados en los calabozos.

Se hacen grandes elogios de la conducta observada durante los últimos sucesos por el personal de sanidad militar, habiéndose reducido para las necesidades del servicio a que ha tenido que consagrarse. El médico de ingenieros Sr. Prieto se vió completamente solo para atender a los primeros heridos.

En Sevilla han acudido representantes del comercio y las clases acomodadas a ofrecerse al Sr. Aguilera y Velasco, manifestándole que por conocer sus dotes y condiciones, de mando, se ponen a sus órdenes para apoyarle en todas sus decisiones y en todo cuanto necesite. Toda la capital ha recibido este nombramiento con gran alegría y espera tranquila los actos de su autoridad.

Hoy se ha dicho que había sido conducido preso a Madrid el segundo jefe del regimiento de artillería que estaba en Valencia, D. Nicanor Moreno, a quien, no sabemos si con bastante razón, se le atribuye gran complicidad en la sublevación de aquella plaza y en el hecho de haber sido sorprendido el cuartel que ocupaba el regimiento.

A las siete de la mañana llegó hoy a Alcañal el general Salcedo, y ya debe haberse reunido al general Martínez Campos. La columna de aquel debe ha-

larse ya también en las inmediaciones de Valencia.

El alférez de artillería que, como dijimos, ha muerto en Valencia, se llamaba La Peña.

Ha sido nombrado secretario del gobierno de Murcia el Sr. Santandreu.

Es indudable que los insurrectos de Valencia muestran un firme propósito de resistir, y a ello contribuye mucho, según noticias particulares, su creencia de que el general Martínez Campos tenía pocos medios para atacar, dada las condiciones de la población. Pero todo hay que circunstancias de que muchos de los insurrectos no tienen aficiones ni interés alguno en la población, pues hay mucho forastero y gente aventurera. Así se asegura al menos por personas llegadas de Valencia.

La tripulación de la Villa de Madrid que se sublevó al arribar a Cádiz, se unió con los insurrectos, como ya habíamos creído, sino que exigió su libertad absoluta. La oficialidad no fue tratada, si bien fue reducida a prisión y conducida al castillo de Santa Catalina.

Dentro de cuatro o cinco días el gobierno podrá disponer para las atenciones del servicio de la fragata Navas de Tolosa y de otros tres o cuatro buques surtos en Cádiz.

La comisión provincial declaró ayer cesantes a varios funcionarios del hospital General.

Un día de estos girará el gobernador civil de la provincia, Sr. Hidalgo, una visita a los asilos del Pardo, a invitación de la junta directiva de aquel establecimiento, con la que tiene relaciones de buena amistad, no existiendo por lo tanto la trizantez que ha supuesto un periódico.

Anoche hubo algunos pequeños grupos en la Puerta del Sol, y en uno de ellos fue sorprendido escitando a la gente, según nos han referido, cierto individuo indocumentado, a quien se le aron un hacha de forma particular y un puñal, siendo puesto a disposición del juzgado.

El ayuntamiento de Málaga parece que va a contratar otros 3000 fusiles Remington.

La comisión nombrada para entender en las autorizaciones para proceder a varios diputados, eligiéndose presidente al Sr. Gil Bergas y secretario al Sr. Isabel y habiendo dictamen favorable a la autorización.

Varios periódicos hablan de la venida a Madrid del Sr. Puig Ilegorri. Doce días hace que llega, y no habiéndose dado la noticia por consideraciónes particulares a dicho señor.

Ha llegado a Madrid el gobernador de Cáceres Sr. Arias Reina que parece será trasladado a Granada.

No tiene por ahora fundamento alguno la noticia de que el Sr. Lázaro vaya a ser nombrado intendente de Cuba, ni el Sr. Palanca se ha ocupado hasta ahora de este nombramiento.

No se sabe quien será nombrado administrador de loterías de Cuba en la vacante del Sr. Castrovido.

Se ha recibido confirmados los rumores de haberse recibido telegramas importantes de Cuba en el día 28.

El gobernador de Logroño nos dió hoy un telegrama diciendo que es completamente falso que existan disidencias entre aquel gobierno y la diputación provincial. Añade que es también falso que se toma un conflicto, y si alguno resultara, nunca sería provocado por el gobierno, que respeta la ley y ama el orden.

Según telegrama de Alcañal, las fuerzas del general Martínez Campos habían sufrido hasta ayer 8 bajas. Las baterías habían disparado sobre la población 149 bombas, 860 granadas de 12 y 749 proyectiles Krup. Una de las baterías había podido avanzar unos 600 metros hacia la ciudad. Los fuegos rasantes, dadas las condiciones de la población y el arbolado y accidentes de las alturas, se cree que deben ser poco eficaces. El sitio para ser perfecto necesita por otro lado triple número de fuerzas de las que allí hay, dado el estenso perímetro de la ciudad.

Ha llegado esta mañana a Alicante el vapor Pelajo, conduciendo a los maestros del arsenal de Cartagena.

Los batallones de Iberia y Mendigoria e infantil de marina salieron, como ya dijimos, de Cartagena para Murcia al mando de Carreras. También salieron fuerzas de insurrectos para Lorca. Al saher el apresamiento de las fragatas insurrectas, se volvieron los jefes solos a Cartagena, lo que dió lugar a que en la población se creyera que habían sido abandonados por sus tropas.

La guarnición de Cartagena se compone actualmente de unos 2000 voluntarios movilizados.

A las tres de ayer tarde no quedaba ya a bordo de las fragatas de Cartagena ni un marino siquiera.

El objeto de las tropas insurrectas al salir de Cartagena para Murcia ha sido



Impedir que el gobernador civil, al frente de fuerzas de guardia civil, entrara en aquella población.

Fuerzas de ejército han salido en persecución de la partida Rosas compuesta de 40 hombres.

La facción Somolinos de 40 hombres ha penetrado en Riaza, provincia de Segovia.

Ha salido para los baños de Santander, nuestro particular amigo, el popular artista D. Carlos Capiz.

El Sr. Escarpizo, según informe facultativo, se halla bastante gravemente afectado por la impresión de una congestión cerebral, efecto sin duda del disgusto que ha sufrido al ser desarmado su batallón y de los escándalos producidos a la puerta de su casa, por unos cuantos voluntarios que le exigían cosas que no estaban en sus atribuciones.

Ha llegado a Zaragoza el general Turon, general en jefe de las fuerzas que se han de organizar en aquella provincia.

El fuego contra Valencia duró todo el día 8 y ayer fue suspendido durante tres horas, porque el general en jefe desea economizar el fuego todo lo posible.

Los cazadores de Madrid que han llegado en dos grandes grupos a Zaragoza y Calatayud, han sido desarmados y parece que el batallón será disuelto y distribuidos sus soldados en otros cuerpos.

En Almería han sido obsequiadas con un gran banquete los militares y marinos que han tomado parte en la defensa de la ciudad. Refirió gran entusiasmo y se acordó un telégram de felicitación al presidente del poder ejecutivo Sr. Salmerón, y al hermano de este, D. Francisco.

Hoy se ha firmado el decreto nombrando director del patrimonio a don José María Mauri, actual ordenador de pagos del ministerio de Gracia y Justicia.

El Sr. Pérez Cosío, jefe de una misión que fue en el ministerio de Hacienda, vuelve al servicio activo en el mismo departamento.

Dominada ya la insurrección en Cádiz y Sevilla, puede darse por pacificada toda Andalucía.

Anoche han salido para Valencia y Alicante seis profesores del hospital Militar de Madrid con los correspondientes individuos de las compañías sanitarias.

Anoche se dijo que Salvachua se había salvado en un bote; pero no hay dato oficial que confirme la noticia.

El gobierno sigue en su propósito de hacer que la ley se cumpla en todo y por todo.

A estas horas debe estar en persecución del brigadier Peco y su partida una columna enviada contra ella.

De Granada no se sabe nada nuevo a las tres de la tarde. Continuaba el diluvio de tendencias, si bien se cree que cederán al fin los voluntarios que se resisten a entregarse a las armas.

La fragata *Narcis de Tolosa* ha sufrido algunas averías en Cádiz; el *Coloso* y el *Diana* pueden salir después de haber prestado servicio.

Parece que se ha formado una nueva junta en Murcia.

Se teme que la facción que se presiona en Villarcayo vaya sobre Reia Rosa.

Parece que el gobierno va a conceder a la municipalidad de Rous dos o cuatro cañones para facilitar la defensa de aquella importante ciudad de los ataques que proyecten los carlistas.

En Calatayud han quedado presos los soldados de cazadores de Madrid que aparecen responsables de los actos de indisciplina de dicho batallón.

El ministro de la Gobernación ha llevado a las Cortes un proyecto de ley estableciendo en las Marianas una colonia penitenciaria.

No es cierto que en el consejo de anoche se tratara para nada del duque de la Victoria, como dice la *Iberia*.

Dentro de pocas días saldrá para su destino el representante de España en Turquía, D. Guillermo Crespo.

Hoy tenemos noticias del interior de Valencia, que alcanzan hasta ayer mañana. Todas las personas de alguna importancia de aquella población están ausentes; las familias del pueblo se han refugiado en las iglesias de donde no salen ni de día ni de noche para evitar las consecuencias del bombardeo. En los consulados, en los camararios y en lo alto de muchos edificios, flotan banderas blancas, como señal para librarlos de las bombas. En las calles del interior de la ciudad no han hecho barricadas y se puede transitar libremente por ellas, pero apenas se ve gente, no circulando por ellas más que los que por necesidad tienen que salir y algunos grupos de insurrectos armados.

Muchos artilleros no conservan de las prendas de uniforma más que el pantalón y la gorra. Las calles próximas a las puertas de la ciudad están llenas de barricadas formadas por adoquines y muchas de ellas artilladas. El bombardeo ha sido hasta ahora muy lento y los principales destruidos los ha causado en los edificios próximos a la puerta de Cuarte. Los insurrectos, al parecer, no tenían jefes de importancia que les mandasen y ayer estaban ya bastante desanimados, diciendo que se les había engañado.

La ausencia de algunos individuos de la minoría que forman parte de la comisión constitucional, parece que influye en que se aplase más de lo que se creía la discusión del proyecto.

Parece que el regimiento de Saboya y algunas otras fuerzas de Cataluña, serán destinados al ejército de Aragón.

El Sr. Muro celebró ayer una conferencia con el señor ministro de la Gobernación para que fueran entregadas a los voluntarios de Valladolid las armas procedentes del disuelto batallón que mandaba el Sr. Escarpizo.

El Sr. Maisonave ofreció al Sr. Muro dar las órdenes oportunas con este objeto.

Algunos bibbainos que estaban en Madrid y en otros puntos, y entre ellos personas acomodadas, al saber el riesgo que corre Bilbao de ser atacada por los carlistas, han acudido a aquella ciudad para ayudar a sus paisanos en la defensa.

Los insurrectos de Valencia cobran ocho reales diarios, y seis por cuenta de sus mujeres los que son casados.

Se acaba de publicar en Inglaterra una magnífica edición de la última obra del Sr. Castelar, titulada *Recuerdos de Italia*, traducida al inglés, obra que ha tenido un éxito extraordinario en la Gran Bretaña.

De mañana Copado debe aparecer en la *Gaceta* el decreto fundando la academia española de Bellas Artes en Roma.

El consejo de ministros se ha reunido a las cuatro.

Se dice que la junta revolucionaria de Valencia ha tenido que huir.

Los pueblos de Mislata y Chirivella se hallan muy deteriorados por el fuego de la artillería de dentro de Valencia. Es probable que el general Martínez Campos tenga que establecer campamento allí.

Parece que se han incoado procedimientos contra el diputado Sr. Forasté, por un artículo que con su firma publicó anoche un periódico, y se pedirá en breve autorización a las Cortes para el proceso.

El general Allende Salazar ha estado hoy con el conde con los ministros en consejo.

El general Makenna saldrá en breve, según se cree.

El brigadier Barrios ha sido premiado en la exposición de Viena con una medalla de honor por los cañones de su invención y dos obras que ha escrito y sirven de texto.

El próximo conde para Cuba saldrá de Santander el 13. El del 30 volverá a salir de Cádiz.

En breve presentará a las Cortes el ministro de Fomento su proyecto sobre jurados mistos.

La causa seguida contra la familia Barón, padre a hijo, acusados de delito de asesinato frustrado en la persona de D. Pedro Lopez, ha terminado, declarándose absuelto libremente al hijo y condenando a ocho meses de prisión al padre por haberse calificado el delito de lesiones leves.

Los acusados privados lo han sido los Sres. Florez y Muñiz Vega, y el abogado defensor de los acusados el joven letrado D. Augusto Manzano, pronunciando dichos señores notables discursos.

Parece que de resultados de esta sentencia es muy posible que se forme algún sumario contra alguna de las personas que han figurado en primer término en la causa.

Mañana a las seis de la misma se reunirán en la plaza de Toros todos los individuos pertenecientes al cuerpo de orden público para ser revistados por el gobernador Sr. Hidalgo y el jefe de dicho cuerpo Sr. Pallares.

Hoy se han reunido en la diputación provincial los letrados consultores de beneficencia, para dar su dictamen sobre varias cuestiones que se han presentado con motivo del empréstito con la casa Dreifus.

Desde hoy las horas de oficina en el ministerio de Fomento son de once de la mañana a cinco de la tarde.

Restablecida la vía férrea de Andalucía, hoy ha salido para Linares una gran parte del excelente material que la heredada casa Sanford ha construido con destino a la fábrica de gas de aquella rica y populosa villa.

Anoche se estrenó en el teatro de la Infancia un precioso juguete cómico-lirico titulado *Una boda federal*, que

fué extraordinariamente aplaudido, llamando a la escena a su autor, el señor Medel, y a los actores que tomaron parte en su desempeño.

Los insurrectos de Valencia fusilaron anteayer al conocido republicano de aquella ciudad, D. Mariano Asser, como hemos dicho. La ejecución se verificó en la Glorieta, cerca de la fábrica de cigarros, donde el Sr. Asser fué sorprendido cuando iba disfrazado para salir de la población. Así lo hemos oído asegurar a personas recién llegadas de Valencia.

En Valencia empiezan a escasear los víveres, principalmente la carne que ha subido mucho de precio en los últimos días.

El programa del concierto que se verificará mañana miércoles en los jardines del Buen Retiro, lo forman las obras siguientes: Overturas de la *Mutia di Portici*, del rey de Ivetot y la titulada *El espíritu del bosque*, original del Sr. Espino; melodía en *fa* de Juarranz, ejecutada por los instrumentistas de cuerda; la invitación al vals, de Weber, miscelánea sobre motivos de la ópera *Faust*, minuetto, de Reslow y una polka de Straus.

Por indicación del señor ministro de Marina, por deferencia a éste y atendiendo a un sentimiento y deber de patriotismo, el brigadier Barrios y los coroneles de artillería de la armada señores Salcedo y Llanos, que se encuentran en Madrid, se han presentado esta tarde al ministerio a manifestarle que ellos y otros muchos compañeros suyos no tenían inconveniente en salir a Valencia en estos momentos a prestar sus servicios como jefes de artillería, entendiéndose que lo hacen solo atendiendo a la fuerza de las circunstancias, sin que parezca que aspiran a sustituir a sus antiguos compañeros los jefes y oficiales del arma de artillería. El gobierno, pues, cuenta por ahora con los utilísimos servicios de estos beneméritos oficiales. Los nombrados para tan importante comisión son los tres citados, el comandante D. Alfredo de los Reyes, capitán D. Francisco Durán, tres condestables, un maestro mayor de armería y dos contra maestros.

El diputado Sr. La Hidalga ha tenido que salir hoy para Vitoria con objeto de celebrar una conferencia con la diputación foral sobre asuntos de interés para la provincia. Regresará dentro de dos o tres días.

El coronel Lacalle, en su encuentro con la facción en Medina de Pomar, según cartas, ha sostenido un ataque brillante con 144 hombres y 22 caballos contra 800 carlistas.

El general Turon ha llegado esta mañana a Zaragoza con su cuartel general.

Las *Noticias* de Lisboa publican un telegrama de Madrid fechado el 2 del corriente, diciendo que se han reunido 9000 hombres en Almería, poniéndose a su frente los internacionalistas con objeto de jurar los fueros de Vizcaya.

Es imposible que tan absurdo telegrama proceda de Madrid.

El incendio ocurrido ayer en Valladolid tuvo lugar en la casa del pirotécnico Sr. Quintana, inmediata al palacio del Empero, señor cardenal. Los vecinos, al verse amenazados por las llamas, se arrojaron por una de las ventanas que daban a la calle, quedando uno de ellos muerto en el acto. El señor Quintana y su esposa fueron trasladados en mal estado al hospital de Santa María de Esgueva.

Es de advertir que el servicio contra incendios está muy mal organizado y casi puede decirse que es nulo en una capital tan importante como Valladolid.

Anoche continuaba el fuego con intensidad.

Han llamado la atención en la prensa madrileña la carta y el artículo que nuestro amigo D. Angel Muro dedica al ministro de Hacienda y que anoche publicó la *República*.

La amena y acreditada Biblioteca de la casa editorial de D. Urbano Manini acaba de enriquecerse con una preciosa novela debida a la pluma de D. Gonzalo Calvo Asensio, titulada *Reina y adúltera*, de la cual tenemos las mejores noticias.

En breve debe salir para Buenos Aires el joven escritor y licenciado en leyes D. Rodolfo María Fernández Blanco de Lagarde, secretario de aquella legación. Desde las columnas del *Heroldo* de Murcia, de que fué director, abogó por la realización de la unión ibérica y la ocupación de Gibraltar, como medio de levantar de su postración y abatimiento a los pueblos de la raza latina de Europa y América.

Hasta octubre próximo no tendrá lugar la vista ante el jurado de las causas que hoy pendientes, en cuya época se procederá a nuevo sorteo de los individuos que han de componer el tribunal.

Para el sábado próximo será citada la junta municipal con objeto de que se proceda a su constitución definitiva.

El excelentísimo señor inspector ge-

neral del cuerpo de carabineros entregó al capitán D. Ignacio Seoana, después de pasada la última revista a aquellas fuerzas, la cantidad de 4000 reales de su bolsillo particular, para que los repartiera entre los individuos casados y en proporción al número de hijos que cada uno tiene, como una prueba de la consideración que le merecen soldados que tan bien cumplen con sus deberes.

Han salido para Sevilla cuatro médicos, jefes de sanidad y 22 individuos más pertenecientes al cuerpo.

Parece que con motivo del incendio del polvorín de Valencia han perecido algunos artilleros encargados del mismo.

El Sr. Fantoni no ha podido presentar antes su proposición de gracias a los voluntarios de Utrera, apoyada en la sesión de esta mañana, porque la falta de comunicaciones lo había impedido recibir pormenores.

El diputado Sr. Plaza y otros han presentado una enmienda a la Constitución, que parece será admitida, proponiendo que debe competir al presidente de la república el establecimiento y conservación activa del registro nacional asentado en sus dos fundamentos capitales, el catastro de la propiedad y riqueza territorial y el censo de la población, en todas sus manifestaciones integrales y de relación; que el registro sea ley fundamental de la federación en materias de hecho, jurídicas y de ciencias, en concepto de inteligencia normal del gobierno y administración.

A las tres y media continuó la sesión de las CORTES CONSTITUYENTES, y el debate sobre la enmienda al artículo adicional de los presupuestos del señor Ochoa.

El Sr. Canalejas habló en contra. El Sr. Santamaría (Bartolomé) habló en pró, tomando parte además en el debate los Sres. Muro, Carvajal, Ochoa, Pérez, Pastor, y algún otro, que discutieron larga y detenidamente sobre la oportunidad de la proposición para suspender por un mes el pago de las cargas de justicia. La proposición fué desechada. Leyóse otro artículo adicional del señor Santamaría para que se presenten los presupuestos un mes después de proclamada la Constitución. Habló en contra el Sr. Palma y fué aprobado. El ministro de la Gobernación leyó telegramas de Calatayud, Zaragoza, Puerto de Santa María y otros varios.

Una enmienda del Sr. Canalejas al art. 36 del proyecto de Constitución, pide que la nación ó estado federal no pueda subvencionar directa ó indirectamente ningún culto.

La comisión de gobierno del Congreso parece que ha negado los billetes de la tribuna de la prensa a los corresponsales de dos diarios de Lisboa.

Ayer llegó a Madrid D. Francisco Diaz y Figueroa, director de los baños de San Juan de Azpeitia (Guipúzcoa).

Segun telegrama leído a última hora por el ministro de la Gobernación en las Cortes, parece que no habiendo voluntarios que quisiesen tripular alguna de las fragatas sublevadas en Cartagena, había dispuesto el jefe militar que los presidiarios lo verificasen.

El Sr. Maisonave, después de haber leído esta tarde en el Congreso un telegrama en que se daba cuenta de haber sido inhumanamente fusilado por los sublevados de Valencia el capitán de voluntarios Sr. D. Mariano Asser, dijo que no podía menos de declarar, en vista de los hechos de Alcoy de Valencia de Cartagena y Sevilla que no es digno ni honrado el que simpatice con los que hoy defienden la bandera de la intransigencia con las armas en la mano.

Las palabras del ministro de la Gobernación produjeron bastante sensación en la Cámara.

Ha sido nombrado ayudante de campo del ministro de la Guerra, D. José Pérez Hickman, comandante de infantería.

El gobierno francés ha manifestado que no tiene inconveniente en admitir al Sr. Abarzuza con la misión oficiosa, como representante de España, que piensa confiarle el gobierno.

Hoy ha quedado firmado el ascenso a viceministro a favor del Sr. Rodríguez Arias, comandante general del departamento de Cádiz.

El diputado Sr. Araus, sublevado en Cartagena, y titulado ministro de la Gobernación de aquel cantón, ha concurrido en Escóbreras, donde están fondeadas las fragatas *Vitoria* y *Almansa*, con la *Federico Carlos*, con el general Contreras, quien le ha aconsejado que tenga mucha calma y mucha prudencia para evitar conflictos internacionales.

Han debido entrar hoy en Salamanca 300 carabineros que se hallaban en el pueblo de La Nava.

Para evitar cualquier equivocación, debemos decir que el Sr. Favié, preso en Sevilla, nada tiene que ver con el

conocido hombre político de este apellido y de opiniones conservadoras. El preso es un francés que se dice ayudante de Cluseret y que en unión de otro compatriota suyo ha tomado gran parte, según se dice, en los últimos sucesos de la capital de Andalucía.

El Sr. Giménez Guinea, nuevo gobernador de Cádiz, debe hallarse ya en dicha población. Los voluntarios de casi todos los pueblos de la provincia que se hallaban en actitud rebelde han sido desarmados por pequeñas columnas que recorren la provincia, y solo faltaban los de Tarifa y Algeciras, a quienes se había intimado ya la orden.

Mañana probablemente leerá el señor ministro de Estado su proyecto de arreglo de la carrera diplomática y consular.

Se cree que una vez presos los presuntos asesinos del coronel Martínez ha de ser eficaz la ley, como la opinión pública desea.

DIARIO DE MADRID.

SANTO Y CULTOS DEL DIA 6.

La Transfiguración del Señor y Santos Justo y Pastor, hermanos mártires.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la Iglesia parroquial de San Miguel y San Justo, donde se celebrará a los Santos Niños con misa solemne y sermón que predicará un distinguido orador y por la tarde se cantarán completas, terminando con la reserva. Por la noche habrá ejercicios en Monserrat y en los oratorios.

Visita de la corte de María. Nuestra Señora de Atocha en su Iglesia, ó la de Covadonga en San Luis.

BOLSA DE MADRID DE HOY 5.

Table with 4 columns: Fondos públicos, Ult p., Car. y socied., Ult p. It lists various financial instruments and their values.

En consolidado no se han hecho operaciones; el exterior ha subido 10 céntimos, los honos 1/3, los ferro-carriles 10; los billetes hipotecarios han bajado 5 céntos.

ESPECTÁCULOS PARA EL DIA 6.

JARDIN DEL BUEN RETIRO. (Teatro de verano). A las 9.—Concierto bajo la dirección del Sr. Skoczupole.

TEATRO DEL PRADO (contiguo al Dos de Mayo).—A las 8 1/2.—A mal pleito, gran defensa.—Cura radical.—Para mentir, las mujeres.—Las diabluras de Perico.—Balle.

INFANTIL.—A las 8 1/2.—La defensa de Igualada.—La flor de Mataporquera.—Una boda federal.—Aquí se enseña el can-can.—Balle.

CIRCO DE PRICE.—A las 9.—Gran función ecuestre y gimnástica, en la que tomará parte la señorita Adelina.—La revuelta de Lukrain ó los suplicios de los polacos.—La familia Sibbons en los dos trapecios volantes.

Salud a todos devuelva, en necesidad de medicamentos por la deliciosa harina de la salud, la *Revalenta Arabiga* Du Barry de Londres.

(La que se vende actualmente tostada no exige más que un minuto de cocción).

Ninguna enfermedad resiste a la deliciosa *Revalenta Arabiga*, Du Barry, que cura sin medicina, ni purgantes, ni gastos, las digestiones laboriosas (dispepsias), gas tríficos, gastralgias, flemas, vientos, amargos de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa y de la sangre, 75000 curas, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa, el duque de Pluskov, la señora marques de Bre. an. etc., etc.

El célebre explorador científico, Dr. Livingston, en la relación que ha hecho a la sociedad geográfica de Londres sobre su viaje en África, dice:

Los habitantes de la provincia de Angola parecen gozar de la mas grande felicidad; no necesitan ni de médicos, ni de drogas; siendo su alimento principal la *Revalenta* que Du Barry ha importado en Europa, se ven exentos de enfermedades y la tisis, escrófulas, cáncer, calenturas, estreñimiento, diarrea, etc., etc., son dolencias todas que se desconocen por completo, como también las viruelas, el sarampión, etc.

Seis veces más nutritiva que la carne, y no produce irritaciones, economizando 50 veces su precio en medicinas.

En cajas de hojalata de 12 libras, 42 rs.; 4 lib., 20 rs.; 2 lib., 34; 5 lib., 80; 12 lib., 170; de 24 lib., 300 rs.

Lo vendido a precios inferiores es una falsificación.

Los *bizcochos de Revalenta*, que pueden comerse en todo tiempo, mojados en té, café, chocolate, leche, etc., se venden en cajas a los mismos precios.

La *Revalenta de chocolate* produce el apetito, buena digestión y sueño, da energía y vigor a las personas y a los niños por débiles que se encuentren, y alimenta 10 veces más que el chocolate ordinario, sin causar irritación.

En polvo, en cajas de 12 tazas, 42 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 120 tazas, 80 rs., ó sea 4 cuartos la taza.

Barry Du Barry y compañía, calle de Valverde, 4, Madrid, y en casa de los mejores bicitarios y ultramarinos. Lisboa: 46 Largo do Corpo Santo.



AVISOS GENERALES.

SE DESHA SABER EL PARADE... DE D. José García Zuloaga...

ZARZAPARRILLA

Esencia pura concentradísima por F. Izquierdo...

ALMONEDA.

Muebles y ropas. Tabernillas, 13 principal derecha...

HERMOSAS HABITACIONES A precio arreglado...

SE TRASPASA UNA TIENDA CON Sanaquelería en buen punto...

SE ALQUILA UN CUARTO SEGUNDO decentemente amueblado...

SE RECIBEN DOS CABALLEROS señoras, con asistencia...

SE COMPRAN PIANOS BARATOS verticales y mesa...

UNA SEÑORA CEDE UNA SALA y alcaha...

LA ACREDITADA PROFESORA Len partos...

IMPRESA DE EXPOSICIONES DE Madrid. Exposición nacional de 1873...

Hay hasta lo más rico que se conoce en ropa blanca...

PÉRDIDA.—QUIEN SE HUBIERE encontrado una pulsera...

PARA CERRAR.

MIRAD LOS PRECIOS DE TODO, CALLE DEL CARMEN

TETUAN

ESQUINA

Camisas de señora, hilo redondo...

Chambras de moda y pantalones...

Enaguas lisas y con bordados...

Peinadores de cortes modernos...

Juegos de cuello y puños para señora...

Camisas de vestir para caballero...

Calzoncillos de hilo redondo...

Calcetines blancos y crudos...

Subanas hechas, hilo redondo...

Colchas blancas de piqué...

Almohadas y almohadones...

Marteleros de granito para seis cubiertos...

Manteles sencillos...

Cortinones y cortinillas casi de balde...

Liensos finos, holandas y curtrairs...

Hay hasta lo más rico que se conoce en ropa blanca...

Aprovecharse, pues, que ocasión como esta de fijo no se presentará.

PARA CERRAR LA TIENDA ESQUINA

CALLE DEL CARMEN

TETUAN.

SIN COMPETENCIA.

400 tarjetas 6 rs., 50 4. Esqueletos de funeral...

Se vende un caballo de Smontar...

MODAS. CONFECCION DE TRAJES...

UNA AMA CON LECHE DE SIETE días...

SE CEDE UNA BONITA HABITACION independiente...

HUESPEDES. SE ADMITEN DESDE 8 rs. con dos comidas...

UNA SEÑORA PRINCIPAL, QUE uno ha tenido huéspedes...

SE VENDEN DOS CABALLOS ruinosos...

EL DIA 9 DEL CORRIENTE Y HOYRA de las doce...

SE RECIBEN HUESPEDES A MODERADOS precios...

SE COMPRAN PAÑUELOS DE Srespon lisos...

ALMONEDA DE MUEBLES ELÉGANTES y modernos...

SE ALQUILA UNA COCHERA para dos coches...

SE CEDE SALA CON ALCOBA, de casa particular...

LA PERSONA QUE HAYA RECONOCido una cabra...

MODISTA.—SE HACEN TRAJES de señora y niños...

LOS MALES SECRETOS, LA ESTERILIDAD e impotencia...

OJO DE EMPENO, CORTES de pantalón...

JUNTA DE COMERCIO DE PARIS. ESCUELA SUPERIOR DE COMERCIO FUNDADA EN PARIS en el año 1820...

NO MAS TISIS. PASTILLAS DE BELMET. REMEDIO PRONTO Y SEGURO CONTRA LA TISIS Y TODA CLASE DE TOSES Y AFECCIONES DEL PECHO.

DILIGENCIAS A PANTICOSA. EMPRESAS UNIDAS DE LA ESTRELLA, PIRINEOS Y ARAGONESA. GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

INJECTION BROU. Higiene infalible y preservativa: la única que cura sin el auxilio de otro medicamento.

DILIGENCIAS A PANTICOSA de los propietarios de los baños Sres. Guallart y compañía, Fortis y Oriente.

POLVOS DE LA HORTELANA. Prodigioso específico recetado por los principales facultativos, PARA CURAR RADICALMENTE LAS TERCIANAS.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY. POTOSI, De la Coruña el 11 de agosto. De Lisboa el 19 de agosto.

UNICO TOPICO para la curacion pronta y radical de las cojeras, tumores, vegigones, esparavanes, mataduras, catarros, bronquitis, etc.

UNICO SUSPENSOIR Milleret elastico sin bajonalgas. Braqueros de todas clases, mechas, sondas, etc.

ARAÑAS, RELOJES, candelabros. Preciados 29. MECEDORAS A 120 RS. de rejilla, sillan. Preciados, 29.

INTERMITENTES. cuartanas, tercias y cotidianas, curadas sin recidivas ni trastornos por las Píldoras febrífugas infalibles de Fernandez...

ABANICOS, uguetes, quincalla, bisutería, efectos de viaje, coches para niños, etc., odo a precios muy baratos.

PRESTAMOS sobre alhajas y ropas. Olivo, 12, 2.º. VINO SUPERIOR DE VALDEPEÑAS a 28 rs. arroba y 12 cuartos botella.

ALMONEDA DE MUEBLES OMO de San Joaquín, 5, pral. decha.

EL SEÑOR DON LORENZO HERNANDO ALAMEDA, jefe de administración de tercera clase, cesante, ha fallecido en Búrgos a las cinco de la mañana del 2 de agosto 1873.

CUARTO ANIVERSARIO de la señora D.ª TERESA DE OLANO, viuda de D. Juan de San Vicente, que falleció el 6 de agosto de 1869.

ALMONEDA POR AUSENCIA, Alcaha, 102, 3.º.

VIAJES A FRANCIA.—VAPORES diarios entre Santander, San Sebastian y San Juan de Luz...

LICOR VEGETAL DE ARRIETA Lisin rival en Europa, para tener el cabello y la barba, no mancha y no hay que lavarse.

TISIS Y CANCER. La solución y pomada crisóroma de Losarcos curan los infartos crónicos consecutivos a diferentes procesos morbosos...

PRESTAMOS Sobre valores del Estado y alhajas, a interés y condiciones mejorables, en el antiguo establecimiento de la calle de Tetuan, núm. 23.

ALMONEDA de muebles franceses de una casa de lujo. Fuencarral, 26, pral. Izqda

COMPANIA DE LOS FERRO-CARRILES de Madrid a Zaragoza y a Alicante.—Necesitando esta compañía proveerse de 24 toneladas métricas próximamente de albayalde en polvo...